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 Уходящий год запомнится нам убедительной победой Владимира 
Владимировича Путина на президентских выборах, мощнейшей консо-
лидацией нашего общества в поддержке достижения целей специальной 
военной операции. Он запомнится нам героизмом и силой духа наших 
героев, кардинальными изменениями ситуации по всей линии фронта.

Еще одна важная тема, которая занимала одно из центральных мест в 
повестке Совета Федерации в Год семьи, — это поддержка семей с детьми.

Было принято 230 федеральных законов в социальной сфере. В част-
ности, по направлению поддержки семей, материнства и детства: продле-
ны до 2030 года программы выплат многодетным семьям на погашение 
ипотеки; утверждено удостоверение многодетной семьи единого образца.

В целом в 2024 году на 24 заседаниях Совета Федерации одобрено 
563 закона, 1 отклонен с созданием согласительной комиссии. Из обще-
го числа законопроектов, инициированных в 2024 году: 72 федеральных 
закона уже подписаны Президентом Российской Федерации; остальные 
законопроекты находятся на различных стадиях рассмотрения в Госу-
дарственной Думе.

При рассмотрении законопроектов на всех стадиях законотворче-
ского процесса в основу принятых законодательных решений положено 
исполнение Послания Президента Российской Федерации В. В. Путина 
Федеральному Собранию Российской Федерации и достижение нацио-
нальных целей развития страны. На сегодняшний день 8 из 88 пунктов 
Плана мероприятий по реализации Послания остаются на контроле. 

Среди особо «громких» законов можно выделить следующие:
• новая прогрессивная шкала НДФЛ;
• индексация выплат работающим пенсионерам;
• конфискация имущества за преступления против безопасности 

страны, в том числе фейки об армии;
• федеральный бюджет на 2025–2027 годы;
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• запрет пропаганды чайлдфри;
• пакет законов об ужесточении миграционной политики;
• легализация майнинга;
• тестирование детей мигрантов на знание русского языка;
• лишение иноагентов права распоряжаться полученными в России 

доходами;
• сбор в 3 % с прибыли за интернет-рекламу;
• запрет усыновления российских детей в страны, где разрешена 

смена пола.

Всесторонняя заинтересованность взаимодействия Совета Федера-
ции с Государственной Думой и Правительством Российской Федерации 
позволило принять в Год семьи ряд важных решений. Так было приня-
то 230 федеральных законов в социальной сфере. В частности, по на-
правлению поддержки семей, материнства и детства: продлены до 2030 
года программы выплат многодетным семьям на погашение ипотеки; 
утверждено удостоверение многодетной семьи единого образца.

 По направлению поддержки защитников Отечества и членов их се-
мей Государственный фонд «Защитники Отечества» наделен правом 
участвовать в социально-бытовом обслуживании ветеранов, в том чис-
ле по обеспечению специальными средствами для передвижения, гаран-
тировано сохранение рабочих мест и списание процентов по кредитным 
обязательствам участников специальной военной операции на весь пе-
риод действия контракта.

2025 год обещает быть не менее напряженным. Его главным собы-
тием, безусловно, станет 80-летие Великой Победы. Эта священная дата 
объединяет особой прочной связью всех граждан нашей страны. «Мы  
обязаны окружить теплом и заботой всех наших дорогих ветеранов и 
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всех, чье детство пришлось на тяжелые военные годы.» отметила В.И. 
Матвиенко. Также на следующий год запланировано проведение целого 
ряда крупных парламентских мероприятий в этой связи.

По инициативе президента следующий год СНГ год 80-летия Побе-
ды объявлен Годом мира и единства в борьбе с нацизмом необходимо-
сти сохранения исторической памяти, противодействия фальсификации 
истории и важности патриотического воспитания молодежи.

 25 сентября 2024 г. в Совете Федерации стартовала осенняя пар-
ламентская сессия. Повестка 575-го заседания СФ была насыщенной и 
содержательной. Было рассмотрено 30 вопросов. Сенатор от Воронеж-
ской области Сергей Лукин рассказал об основных вопросах пленарно-
го заседания. Оно началось с единогласного переизбрания Валентины 
Матвиенко на пост председателя Совета Федерации. См. ссылку

Первым заместителем председателя верхней палаты был избран Вла-
димир Якушев, представляющий в Совете Федерации исполнительный 
орган государственной власти Тюменской области.

Следует отметить обновление сенаторского корпуса после состояв-
шихся в ряде регионов выборов глав субъектов Федерации и депутатов 
законодательных собраний.

В состав Совета Федерации включены 14 новых сенаторов и еще 12 
переподтвердили свои полномочия. Впервые среди сенаторов – участ-
ники СВО, что, безусловно, будет способствовать укреплению патри-
отического вектора в работе законодателей. В Совете Федерации так-
же организована стажировка для участников президентской программы 
«Время героев».

Валентина Матвиенко обозначила приоритетные направления ра-
боты. Приоритетными направлениями станут исполнение Послания 

https://cloud.mail.ru/public/CZ3d/CeQPNTgJK
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Федеральному Собранию и майских указов Президента, работа по до-
стижению национальных целей развития страны, обеспечению ее обо-
роноспособности, поддержке участников СВО и их семей.

Деятельность сенатора Российской Федерации (далее – Сенатор) 
Лукина Сергея Николаевича в 2024 году, как и в прошлые годы осу-
ществлялась исходя из того, что верхняя палата российского парламен-
та является важнейшим институтом федерализма, реального представи-
тельства регионов, главным инструментом прямого участия субъектов 
РФ в управлении страной.

В 2024 году Сенатор Лукин С.Н. принял участие в 14 заседаниях Со-
вета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации (далее 
—Совет Федерации), на которых выступал как докладчиком, представ-
ляя палате на рассмотрение различные законопроекты, так и поднимая 
актуальные вопросы, требующие незамедлительного принятия мер. 

Так на 573-м пленарном заседании Совета Федерации, состоявшем-
ся 17 июля 2024 г., Сенатор Лукин С. Н. представил на рассмотрение па-
латы законы о применении счетов эскроу в индивидуальном жилищном 
строительстве. См. ссылку

Выступая на 577-м заседании Совета Федерации 25 октября 2024 г., 
Сенатор инициировал пересмотр расчета оплаты труда строителей в 
сторону увеличения. См. ссылку 

 10 декабря 2024 г. С. Н. Лукин представил Совету Федерации на 
Пленарном заседании законопроект направленный на содействие разви-
тию жилищного строительства. См. ссылку

Сергей Николаевич Лукин, как представитель от законодатель-
ного органа Воронежской области, осуществляет свою деятельность 
в верхней палате парламента в составе Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, местному самоуправлению, региональной 
политике и вопросам Севера. В 2024 году Комитет провел значитель-
ную работу по обеспечению принятия Советом Федерации большого 
количества федеральных законов, регулирующих вопросы, находящие-
ся в ведении Комитета. 

Всего на заседаниях Комитета в 2024 г. было рассмотрено: 
• 4 федеральных конституционных закона, одобренных Государ-

ственной Думой, по которым Комитет являлся соисполнителем; 

https://cloud.mail.ru/public/6Er1/RqkeuEgqo
https://cloud.mail.ru/public/fnci/SWMCoAx4m
https://cloud.mail.ru/public/vMyj/LqxxB5F3T
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• 144 федеральных закона, принятых Государственной Думой (за 26 
из которых Комитет являлся ответственным за рассмотрение в Со-
вете Федерации); 

• 5 проектов федеральных конституционных законов, рассмотрен-
ных Советом Государственной Думы; 

• 143 проекта федеральных законов, принятых Государственной Ду-
мой Федерального Собрания Российской Федерации в 1 чтении; 

• 397 проектов федеральных законов, рассмотренных Советом Госу-
дарственной Думы; 

• 24 законодательных предложений и законодательных инициатив 
законодательных органов государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации; 

• 45 иных вопросов по предметам ведения Комитета. 
Информация о наиболее общественно значимых по мнению Ко-

митета федеральных конституционных законах, федеральных зако-
нах, рассмотренных на заседаниях Комитета представлена ниже:

Федеральным законом от 14 февраля 2024 года 2024 года № 17-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный закон «О содействии раз-
витию жилищного строительства» и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» организация по развитию туризма – ак-
ционерное общество «Корпорация Туризм.РФ» наделена полномочиями 
агента Российской Федерации по формированию и предоставлению 16 
федеральных земельных участков в целях содействия развитию туризма 
на территории страны. Реализация Закона обеспечит, в частности упро-
щенное выделение неиспользуемых участков под строительство объек-
тов туристской индустрии. Федеральный закон вступил в силу с 14 фев-
раля 2024 года.

Федеральным законом от 23 марта 2024 года № 54-ФЗ «О внесе-
нии изменений в статью 79 Федерального закона «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправления в Российской Федера-
ции» и статью 281 Федерального закона «О муниципальной службе 
в Российской Федерации» закреплено, что в городах федерального зна-
чения мнение населения внутригородских территорий муниципальных 
образований по установлению и изменению границ муниципальных об-
разований, их преобразованию выражается в порядке, предусмотрен-
ном законами субъектов Российской Федерации – городов федерального 
значения. Также Федеральным законом внесены изменения в Федераль-
ный закон от 2 марта 2007 года № 25-ФЗ «О муниципальной службе в 
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Российской Федерации», дополняющие перечень условий для участия 
граждан в конкурсе на заключение договора о целевом обучении. 

Федеральным законом от 22 апреля 2024 года № 84-ФЗ «О внесении 
изменений в статью 155 Жилищного кодекса Российской Федерации» 
введен запрет для наймодателя жилого помещения по договору социаль-
ного найма, по договору найма жилого помещения жилищного фонда 
социального использования, по договору найма жилого помещения го-
сударственного или муниципального жилищного фонда, которому вно-
сится плата за жилищно-коммунальные услуги, уступать право (требо-
вание) по возврату просроченной задолженности непрофессиональным 
участникам рынка жилищно-коммунальных услуг – третьим лицам. 

Федеральным законом от 12 июня 2024 года № 137-ФЗ «О внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации и признании утратившим силу пункта 33 части 4 статьи 
2 Федерального закона «О содействии развитию и повышению эф-
фективности управления в жилищной сфере и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 17 Российской Федерации» 
продлевается на семь лет (до 2030 года) срок реализации меры государ-
ственной поддержки гражданам Российской Федерации при рождении 
третьего или последующих детей в форме выплаты в размере 450 тысяч 
рублей на полное или частичное погашение ипотечных жилищных кре-
дитов (займов).

 Федеральным законом от 13 июля 2024 года № 181-ФЗ «О внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации» установлены дополнительные гарантии прав муниципали-
тетов при осуществлении переданных государственных полномочий. 
В этой связи предусмотрено, что при определении объема субвенций 
должны учитываться все затраты, связанные с организацией исполне-
ния таких полномочий, а также установлено, что при осуществлении пе-
реданных государственных полномочий органы местного самоуправле-
ния отвечают исключительно в пределах предоставленных субвенций. 

Федеральный закон от 13 июля 2024 года № 183-ФЗ «О внесении 
изменений в статью 2 Федерального закона «О внесении изменений 
в Федеральный закон «О жилищных субсидиях гражданам, выез-
жающим из районов Крайнего Севера и приравненных к ним мест-
ностей» разработан во исполнение Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 17 октября 2023 года № 48-П «По делу 
о проверке конституционности части 1 статьи 2 Федерального закона 
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от 20 июля 2020 года № 228-ФЗ «О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О жилищных субсидиях гражданам, выезжающим из райо-
нов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей». 

 Федеральные законы от 22 июля 2024 года № 186-ФЗ «О стро-
ительстве жилых домов по договорам строительного подряда с ис-
пользованием счетов эскроу» и № 187-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации в связи с 
принятием Федерального закона «О строительстве жилых домов по 
договорам строительного подряда с использованием счетов эскроу» 
регулируют отношения, связанные со строительством подрядчиками 
жилых домов с использованием отечественной промышленной продук-
ции, в том числе лесопромышленного комплекса, в соответствии с до-
говором строительного подряда, денежные средства в счет уплаты цены 
которого размещаются заказчиками на счетах эскроу, а также особенно-
сти страхования таких денежных средств, размещенных на счете эскроу. 

Федеральным законом от 22 июля 2024 года № 213-ФЗ «О внесении 
изменений в статьи 14 и 16 Федерального закона «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления в Российской Федерации» 
отнесено к вопросам местного значения городского и сельского посе-
лений, 19 муниципального и городского округов осуществление учета 
личных подсобных хозяйств, которые ведут граждане в соответствии 
с Федеральным законом от 7 июля 2003 года № 112-ФЗ «О личном под-
собном хозяйстве», в похозяйственных книгах. Реализация Закона позво-
лит гармонизировать нормы Федерального закона от 6 октября 2003 года 
№ 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправле-
ния в Российской Федерации» с положениями отраслевого законода-
тельства. Федеральный закон вступил в силу 2 августа 2024 года.

 Федеральный закон от 8 августа 2024 года № 232-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции и признании утратившими силу отдельных законодательных 
актов (положений законодательных актов) Российской Федерации» 
приводит ряд законодательных актов в соответствие с нормами Феде-
рального закона от 21 декабря 2021 года № 414-ФЗ «Об общих принципах 
организации публичной власти в субъектах Российской Федерации».

Федеральным законом от 8 августа 2024 года № 238-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации и статью 
53 Градостроительного кодекса Российской Федерации» установлено, 
что работы по капитальному ремонту общего имущества в многоквар-
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тирном доме выполняются только на основании договора строительно-
го подряда, предусматривающего обязательность осуществления строи-
тельного контроля в процессе проведения капитального ремонта. 

Федеральным законом от 8 августа 2024 года № 266-ФЗ «О вне-
сении изменений в Федеральный закон «Об участии в долевом стро-
ительстве многоквартирных домов и иных объектов недвижимости 
и о внесении изменений в некоторые законодательные акты Россий-
ской Федерации» все применяемые нормы об ответственности застрой-
щика (неустойки (пени), проценты, штрафы) консолидированы на уровне 
отраслевого Федерального закона об участии в долевом строительстве. 

Федеральным законом от 13 декабря 2024 года № 463-ФЗ «О вне-
сении изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации и при-
знании утратившей силу части 4 статьи 10 Федерального закона «О 
государственной информационной системе жилищно-коммуналь-
ного хозяйства» установлены положения, направленные на обеспече-
ние автоматического взаимодействия между государственной информа-
ционной системой жилищно-коммунального хозяйства и федеральной 
государственной информационной системой «Единый портал государ-
ственных и муниципальных услуг (функций)» при проведении общего 
собрания собственников помещений в многоквартирном доме в форме 
заочного голосования. 

Федеральный закон от 30 декабря 2024 года № 214-ФЗ (ред. от 
08.08.2024) «Об участии в долевом строительстве многоквартирных 
домов и иных объектов недвижимости и о внесении изменений в не-
которые законодательные акты Российской Федерации». Федераль-
ный закон от 13 декабря 2024 года № 464-ФЗ «О внесении изменений в 
статьи 2 и 51 Федерального закона «О содействии развитию и повыше-
нию эффективности управления в жилищной сфере и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Российской Федерации» расши-
рил перечень задач и функций единого института развития в жилищной 
сфере (акционерного общества «ДОМ.РФ»), а также закрепил возмож-
ность проведения первичного публичного размещения акций компании. 

Федеральным законом от 26 декабря 2024 года № 486-ФЗ «О вне-
сении изменений в Градостроительный кодекс Российской Федера-
ции и отдельные законодательные акты Российской Федерации» за-
крепляется возможность реализации проектов комплексного развития 
территорий (КРТ) в границах территории, где расположены дома блоки-
рованной застройки и объекты индивидуального жилищного строитель-
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ства, которые признаны аварийными. Кроме того, закрепляется обяза-
тельность строительства на территории, в отношении которой принято 
решение о КРТ, объектов коммунальной, транспортной, социальной ин-
фраструктур и иных объектов, необходимых для обеспечения жизнеде-
ятельности человека, предусматриваются требования об очередности и 
срокам строительства таких объектов. 

Федеральным законом от 28 декабря 2024 года № 502-ФЗ «О пере-
именовании города Ростов Ярославской области в город Ростов Ве-
ликий» город Ростов Ярославской области переименован в город Ростов 
Великий. В результате переименования этому старинному русскому го-
роду присвоено широко известное традиционное наименование, которое 
согласуется с его статусом как исторического поселения, имеющего осо-
бое значение для истории и культуры России. Федеральный закон всту-
пил в силу 8 января 2025 года.

Федеральным законом от 14 февраля 2024 года № 17-ФЗ «О вне-
сении изменений в Федеральный закон «О содействии развитию 
жилищного строительства» и отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» организация по развитию туризма – акционерное 
общество «Корпорация Туризм.РФ» наделена полномочиями агента 
Российской Федерации по 16 формированию и предоставлению феде-
ральных земельных участков в целях содействия развитию туризма на 
территории страны. Реализация Закона обеспечит, в частности упро-
щенное выделение неиспользуемых участков под строительство объек-
тов туристской индустрии. Федеральный закон вступил в силу с 14 фев-
раля 2024 года.

 Федеральным законом от 23 марта 2024 года № 54-ФЗ «О внесе-
нии изменений в статью 79 Федерального закона «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправления в Российской Федера-
ции» и статью 281 Федерального закона «О муниципальной службе 
в Российской Федерации» закреплено, что в городах федерального зна-
чения мнение населения внутригородских территорий муниципальных 
образований по установлению и изменению границ муниципальных об-
разований, их преобразованию выражается в порядке, предусмотрен-
ном законами субъектов Российской Федерации – городов федерального 
значения.

 Федеральным законом от 12 июня 2024 года № 137-ФЗ «О внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации и признании утратившим силу пункта 33 части 4 статьи 
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2 Федерального закона «О содействии развитию и повышению эф-
фективности управления в жилищной сфере и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 17 Российской Федерации» 
продлевается на семь лет (до 2030 года) срок реализации меры государ-
ственной поддержки гражданам Российской Федерации при рождении 
третьего или последующих детей в форме выплаты в размере 450 тысяч 
рублей на полное или частичное погашение ипотечных жилищных кре-
дитов (займов). Реализация Федерального закона повысит уровень до-
ступности жилья для многодетных семей. Федеральный закон вступил 
в силу с 12 июня 2024 года.

 Федеральным законом от 13 июля 2024 года № 181-ФЗ «О внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации» установлены дополнительные гарантии прав муниципалите-
тов при осуществлении переданных государственных полномочий. 

Федеральный закон от 13 июля 2024 года № 183-ФЗ «О внесении 
изменений в статью 2 Федерального закона «О внесении изменений 
в Федеральный закон «О жилищных субсидиях гражданам, выез-
жающим из районов Крайнего Севера и приравненных к ним мест-
ностей» разработан во исполнение Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 17 октября 2023 года № 48 — Федераль-
ный закон вступил в силу с 24 июля 2024 года. 

Федеральные законы от 22 июля 2024 года № 186-ФЗ «О строи-
тельстве жилых домов по договорам строительного подряда с ис-
пользованием счетов эскроу» и № 187-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации в связи 
с принятием Федерального закона «О строительстве жилых домов 
по договорам строительного подряда с использованием счетов эс-
кроу» регулируют отношения, связанные со строительством подряд-
чиками жилых домов с использованием отечественной промышленной 
продукции, в том числе лесопромышленного комплекса, в соответствии 
с договором строительного подряда, денежные средства в счет упла-
ты цены которого размещаются заказчиками на счетах эскроу, а так-
же особенности страхования таких денежных средств, размещенных на 
счете эскроу. Реализация федеральных законов повысит прозрачность и 
доступность рынка индивидуального жилищного строительства, обе-
спечит создание аналога проектного финансирования для профессио-
нальных подрядчиков в сегменте частного домостроения. Федеральные 
законы вступают в силу с 1 марта 2025 года.
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 Федеральным законом от 22 июля 2024 года № 209-ФЗ «О внесении 
изменения в статью 37 Федерального закона «Об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправления в Российской Федерации» установ-
лено, что на основании закона субъекта Российской Федерации уставом 
муниципального образования могут быть предусмотрены:

• право представительного органа муниципального образования 
принимать участие в формировании местной администрации;

• формы и порядок такого участия.
Такое право может быть реализовано, в частности, при утверждении 

или согласовании назначения на должность:
• заместителей главы местной администрации;
• руководителей отраслевых (функциональных) и (или) территори-

альных органов местной администрации.
Реализация Закона повысит эффективность взаимодействия предста-

вительных органов муниципального образования и местных админи-
страций на основе сбалансированной системы сдержек и противовесов. 
Федеральный закон вступил в силу 2 августа 2024 года. 

Федеральным законом от 22 июля 2024 года № 213-ФЗ «О вне-
сении изменений в статьи 14 и 16 Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Российской Фе-
дерации» отнесено к вопросам местного значения городского и сельско-
го поселений, 19 муниципального и городского округов осуществление 
учета личных подсобных хозяйств, которые ведут граждане в соответ-
ствии с Федеральным законом от 7 июля 2003 года № 112-ФЗ «О лич-
ном подсобном хозяйстве», в похозяйственных книгах. Реализация За-
кона позволит гармонизировать нормы Федерального закона от 6 октября 
2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» с положениями отраслевого законо-
дательства. Федеральный закон вступил в силу 2 августа 2024 года. 

Федеральным законом от 8 августа 2024 года № 266-ФЗ «О вне-
сении изменений в Федеральный закон «Об участии в долевом стро-
ительстве многоквартирных домов и иных объектов недвижимости 
и о внесении изменений в некоторые законодательные акты Россий-
ской Федерации» все применяемые нормы об ответственности застрой-
щика (неустойки (пени), проценты, штрафы) консолидированы на уровне 
отраслевого Федерального закона об участии в долевом строительстве. 
Также Законом скорректирован порядок исчисления неустойки за нару-
шение застройщиком срока устранения недостатков объекта долевого 
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строительства, за нарушение сроков исполнения требований о сораз-
мерном уменьшении цены договора и о возмещении расходов участника 
долевого строительства на устранение недостатков. Реализация измене-
ний придаст реальный характер обязательствам застройщика по переда-
че объекта надлежащего качества и гарантийным обязательствам. Феде-
ральный закон вступил в силу с 1 сентября 2024 года.

 Федеральным законом от 13 декабря 2024 года № 463-ФЗ «О вне-
сении изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации и при-
знании утратившей силу части 4 статьи 10 Федерального закона «О 
государственной информационной системе жилищно-коммуналь-
ного хозяйства» установлены положения, направленные на обеспече-
ние автоматического взаимодействия между государственной информа-
ционной системой жилищно-коммунального хозяйства и федеральной 
государственной информационной системой «Единый портал государ-
ственных и муниципальных услуг (функций)» при проведении общего 
собрания собственников помещений в многоквартирном доме в форме 
заочного голосования Федерации». 

21 Федеральный закон от 13 декабря 2024 года № 464-ФЗ «О вне-
сении изменений в статьи 2 и 51 Федерального закона «О содействии 
развитию и повышению эффективности управления в жилищной 
сфере и о внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» расширил перечень задач и функций единого 
института развития в жилищной сфере (акционерного общества «ДОМ.
РФ»), а также закрепил возможность проведения первичного публично-
го размещения акций компании. 

Федеральным законом от 26 декабря 2024 года № 486-ФЗ «О вне-
сении изменений в Градостроительный кодекс Российской Федера-
ции и отдельные законодательные акты Российской Федерации» за-
крепляется возможность реализации проектов комплексного развития 
территорий (КРТ) в границах территории, где расположены дома бло-
кированной застройки и объекты индивидуального жилищного строи-
тельства, которые признаны аварийными.

В начале октября традиционно сенаторы рассматривают на парла-
ментских слушаниях в формате «нулевого чтения» проект федерально-
го бюджета на предстоящий трехлетний период. См. ссылку

 «Этот документ в первую очередь должен отвечать на запросы реги-
онов, в том числе синхронизировать планы в сфере развития промыш-
ленного производства с развитием магистральной транспортной, энерге-

https://cloud.mail.ru/public/LDtA/kgvswGh2P
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тической и информационно-телекоммуникационной инфраструктуры, 
демографическими процессами.

Сенатор Лукин С. Н. принимал участие также и в целом ряде 
мероприятий подготовленных Комитетом и проведенных в различ-
ных формах парламентской деятельности: в круглых столах, сове-
щаниях, в составе Советов и рабочих групп, парламентских слуша-
ниях, правительственных часах, в «открытых диалогах», при этом 
сенатор ведет планомерную работу, направленную на реализацию 
поставленных национальных целей и стратегических задач разви-
тия Российской Федерации на долгосрочный период, так и на опера-
тивное решение проблем, возникших в правоприменительной прак-
тике. Остановимся ниже на части из них:

18 марта 2024 г. в Совете Федерации был проведен провел «круглый 
стол» на тему «Геополитическое и цивилизационное значение Крыма и 
сопредельных земель в истории России» под председательством заме-
стителя Председателя Совета Федерации И. Ю. Святенко. 

В развитие решений, принятых на Круглом столе и по поручению 
Президента России 21 июня 2022 года Валентина Ивановна Матви-
енко объявила о начале строительства Федерального детского реаби-
литационного центра в городе Евпатории на торжественной церемонии 
закладки памятного камня, которая прошла в формате телемоста, соеди-
нившего Москву и Крым. 

По словам Валентины Матвиенко, этот комплекс станет флагманом 
детской курортной реабилитации России.

Остановимся подробнее на этом очень важном мероприятии.
Функции государственного заказчика выполняет Публично-право-

вая компания «Единый заказчик». На всех этапах работ парламентский 
контроль осуществляет Совет Федерации. Многопрофильный реаби-
литационный центр Министерства здравоохранения РФ возводится на 
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объединенной территории бывшей грязелечебницы «Мойнаки» и сана-
тория «Родина», общей площадью 22 гектара. Он предназначен для де-
тей с заболеваниями нервной системы, опорно-двигательного аппарата, 
ревматологическими и иными недугами. Для восстановления здоровья 
здесь будут использоваться инновационные методы, в том числе – тех-
нологии виртуальной и дополненной реальности и роботизированной 
механотерапии, включая применение экзоскелетов. В состав Центра во-
йдут консультационно-диагностический, административный корпус и 
стационар, рассчитанный на 300 детей. А также – столовая, пансионат 
для проживания родителей с детьми и общежитие для сотрудников.

19 марта 2024 г. С. Н. Лукин в составе рабочей группы Совета Феде-
рации ходе поездки в Крым проинспектировал строительство Федераль-
ного детского реабилитационного центра. Важного и нужного для жи-
телей Крыма объекта. См. ссылку

Оценивая итоги поездки, Сенатор отметил, что мы приближаемся к 
завершению первого этапа этого масштабного проекта.

Реализацию первого и второго этапа Федерального детского реаби-
литационного центра в Евпатории планируется завершить в 2024-2026 
годах. Объект включен в комплексную государственную программу 
«Строительство», которую курирует Министерство строительства и 
ЖКХ РФ.

С.Н. Лукин  акцентировал внимание на том, что цель состоявшегося 
визита рабочей группы Совета Федерации – не только проинспектиро-
вать ход работ, но и оказать максимальное содействие на региональном 
и федеральном уровнях в решении актуальных вопросов реализации 
проекта.

После всестороннего анализа полученной информации, в рамках со-
вещания, организованного по поручению Валентины Матвиенко, все 

https://cloud.mail.ru/public/Cg4B/w6XZgEQF9
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заинтересованные стороны рассмотрели план мероприятий, требующих-
ся для ввода федерального объекта в эксплуатацию согласно графику.

В обсуждении под председательством Главы Республики Крым 
Сергея Аксёнова приняли участие заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по социальной политике Оксана Хлякина, член 
Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональ-
ной политике и местному самоуправлению Сергей Лукин, заместитель 
Председателя Совета министров Республики Крым — министр труда и 
социальной защиты Республики Крым Елена Романовская, министр 
здравоохранения Республики Крым Константин Скорупский, пред-
ставители Минздрава РФ и ППК «Единый заказчик».

В рамках совещания были определены сроки завершения пуско-на-
ладочных работ технологического оборудования для работы реабили-
тационного центра, поставки и наладки медицинского оборудования, а 
также представления проекта финансовой модели функционирования 
учреждения.

Также Сергей Аксёнов отметил важность своевременного получе-
ния лицензии на осуществление центром медицинской деятельности и 
других разрешительных документов.

Еще одним из наиболее острых вопросов в настоящее время яв-
ляется обеспечение учреждения здравоохранения кадрами, отметил 
Сенатор.

«Для того, чтобы укомплектовать штат такого крупного медицин-
ского центра, понадобится привлекать сотрудников из других регионов 
страны, так как местный рынок труда не располагает достаточным ко-
личеством специалистов нужного профиля. В связи с этим принципи-
альное значение приобретает необходимость организации мест прожи-
вания для персонала», — пояснил Сергей Лукин.

Совету министров Республики Крым было поручено оказать содей-
ствие в предоставлении временного жилья сотрудникам Центра, а так-
же родителям детей, которые проходят курс реабилитации в условиях 
дневного стационара. Эта мера будет актуальна до момента ввода в экс-
плуатацию общежития и пансионата Центра, добавил Сенатор.

27 февраля 2024 г. С. Н. Лукин принял участие в совещании чле-
нов Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, реги-
ональной политике и местному самоуправлению с руководством госу-
дарственной корпорации ДОМ.РФ. Мероприятие состоялось на ВДНХ 
в рамках выставки-форума «Россия», на площадке выставочно-образо-
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вательного комплекса «Дом мечты». Встреча прошла с участием гене-
рального директора ДОМ.РФ Виталия Мутко. См. ссылку 

Участники совещания подробно рассмотрели текущие результаты и 
перспективы применения широкого спектра инструментов ДОМ.РФ — 
в том числе вовлечения в оборот неиспользуемых федеральных земель, 
дальнейшего внедрения инфраструктурных облигаций, развития фор-
мата арендного жилья. 

В ходе обсуждения Сенатор поднял ряд вопросов, актуальных для 
Воронежской области, а также других регионов, осуществляющих ак-
тивное взаимодействие с единым институтом развития в жилищной 
сфере ДОМ.РФ.

Еще одним значимым аспектом развития жилищной сферы Сергей 
Лукин считает необходимость активизации действий по внедрению 
формата современного арендного жилья.

6 февраля 2024 г. С. Н. Лукин принял участие в «открытом диалоге» 
с Вице-премьером Александром Новаком, который провела Председа-
тель Совета Федерации Валентина Матвиенко. На встрече обсудил во-
просы развития энергетики регионов. См. ссылку

https://cloud.mail.ru/public/buHK/tAn9LYcJN
https://cloud.mail.ru/public/JLHZ/q1EDvgXAo
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Сергей Лукин является Представителем Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации в составе российской части 
Комиссии по сотрудничеству Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации и Парламента Республики Южная Осетия.

Деятельность сенатора Российской Федерации С. Н. Лукина в 2024 
году, как и в прошлые годы, осуществлялась исходя из того, что верх-
няя палата российского парламента является важнейшим институтом 
федерализма, реального представительства регионов, главным инстру-
ментом прямого участия субъектов РФ в управлении страной. По ини-
циативе президента следующий год —  год 80-летия Победы объявлен 
Годом мира и единства в борьбе с нацизмом необходимости сохранения 
исторической памяти, противодействия фальсификации истории и важ-
ности патриотического воспитания молодежи.
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РАБОТА В РЕГИОНЕ 2024

Совет Федерации, являясь палатой региональных представителей, 
отражает интересы субъектов РФ на федеральном уровне законодатель-
ной власти, координируя их с инициативами общероссийского уров-
ня, способствует реальному участию регионов в принятии важнейших 
государственных решений.

Работа сенатора С. Н. Лукина в субъекте федерации осуществля-
ется в тесном взаимодействии с федеральными и региональными 
органами государственной власти, а также с органами местного само-
управления, общественными организациями и жителями Воронежской 
области.

С. Н. Лукин входит в число наиболее влиятельных государствен-
ных деятелей региона, что подтверждается ежегодными политически-
ми рейтингами. Так в рейтинге влиятельности агентства бизнес-инфор-
мации «Абирег» за 2024 год, составленном на основе опроса экспертного 
сообщества, С. Н. Лукин занимает 4-е место в списке персон, оказавших 
наибольшее положительное влияние на ситуацию в Воронежской обла-
сти. Примеры такого влияния включают: законопроект, направленный 
на перерасчет оплаты труда строителей, развитие жилищного строи-
тельства, призывы к организации тесного взаимодействия между «Еди-
ным заказчиком в сфере строительства» и регионами. См. ссылку

Данные инициативы способствуют улучшению социально-экономи-
ческого положения региона и укреплению межведомственного сотруд-
ничества, а так же всестороннему развитию Воронежской области и по-
вышению качества жизни ее населения.

Консолидация усилий различных ветвей власти, решение актуаль-
ных проблем и создание прочного социально-экономического фунда-

https://abireg.ru/rating/ifiles/2024/rating_vo_2024.pdf
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мента для развития Воронежской области являются приоритетными на-
правлениями деятельности С. Н. Лукина в регионе

Благодаря совместным усилиям исполнительной и законодательной 
власти, на протяжении последних нескольких лет Воронежская область 
стабильно входит в число регионов-лидеров по ключевым макроэко-
номическим показателям. Регион успешно продолжает курс на уско-
ренное развитие экономики, высокотехнологичных отраслей, создание 
комфортных условий для жизни людей. Особое внимание уделяется 
вопросам реализации поручений главы государства.

I. РЕАЛИЗАЦИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО ПОТЕНЦИАЛА 
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ

 Значимой является работа С. Н. Лукина в составе органов, определя-
ющих принятие ключевых решений социально-экономического разви-
тия региона. В частности, значительный персональный вклад сенатор 
С. Н. Лукин внес в деятельность штаба по экономической безопас-
ности Воронежской области под руководством А. В. Гусева, кото-
рый был создан с целью минимизации негативных последствий введе-
ния экономических санкций против Российской Федерации со стороны 
ряда западных стран. В рамках работы этого штаба сенатором на про-
тяжении всего года систематически проводилась работа по выявлению 
резервов для увеличения доходной части консолидированного бюджета 
Воронежской области, стимулированию развития экономики региона и 
обеспечению соблюдения трудовых прав граждан. 

Регион обладает широкими возможностями для ускоренного разви-
тия, и для их максимально эффективной реализации прилагаются уси-
лия, способствующие достижению весомых результатов.

Воронежская область в 2024 году вошла в ТОП-10 регионов На-
ционального рейтинга состояния инвестиционного климата в субъ-
ектах РФ, заняв в нем 9-е место (годом ранее регион находился на 13-й 
строчке рейтинга).

Анализ статистических данных показывает, что 2024 год стал для 
региона успешным во многих сферах. Значительно улучшились пока-
затели социально-экономического развития Воронежской области. Так, 
индекс промышленного производства в регионе составил 102,5 % к 
уровню 2023 года. Индекс ключевой для региона отрасли обрабатываю-



21

щего производства в 2024 году также показал рост – 102,7 %. Воронеж-
ская область стабильно входит в тройку регионов-лидеров по производ-
ству сельхозпродукции в России, уступая только Краснодарскому краю 
и Ростовской области. Объем работ в строительной отрасли составил 
33 млрд рублей увеличившись в абсолютных цифрах на 8,5 % по отно-
шению к предыдущему году.

В составе профильного комитета Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной политике, местному самоуправлению и де-
лам Севера С. Н. Лукин активно участвует в разработке, обсуждении 
и мониторинге исполнения законопроектов, направленных на обе-
спечение эффективной и устойчивой работы строительной отрас-
ли, сокращение инвестиционно-строительного цикла, снижение адми-
нистративных барьеров, комплексное развитие территорий, что в свою 
очередь способствует экономической стабильности региона.

В Воронежской области сохраняются высокие темпы ввода жи-
лья. По оперативным данным, 2024 год введено в эксплуатацию более 
1,93 млн кв. метров жилья, что всего на 4,1 % меньше, чем в рекордно 
успешном 2023 году. А в сегменте ИЖС отмечен рост в сравнении с 2023 
годом на 15,8 %.

Своей деятельностью С. Н. Лукин максимально содействует вне-
дрению на территории региона новых экономических инструмен-
тов, разработанных Правительством России, в том числе – в рамках 
Инфраструктурного меню. Существенный шаг вперед в развитии Во-
ронежской области поможет сделать использование инфраструктурных 
бюджетных кредитов, специальных казначейских кредитов и инфра-
структурных облигаций.

В 2024 году в Воронежской области велось строительство 15 со-
циальных и инфраструктурных объектов, реализованное в рамках 
12 национальных проектов. Общий объем финансирования инфра-
структурных проектов региона составил 19 млрд рублей, в том числе 
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9 млрд рублей федеральных средств. На реализацию областной адресной 
инвестиционной программы было выделено 21,6 млрд рублей. За про-
шедший год в Воронежской области в рамках нацпроектов было ре-
ализовано 45 региональных проектов. Объем средств по инфраструк-
турным бюджетным кредитам составил 3,4 млрд рублей. Выделенных 
из Фонда национального благосостояния – более 2,8 млрд рублей.

С 2022 по 2025 год с привлечением данных механизмов финанси-
рования запланирована реализация проектов, имеющих значительный 
социальный и экономический потенциал, включая развитие жилищно-
го строительства, создание промышленной инфраструктуры, формиро-
вание комфортной городской среды, обеспечение социальных объектов 
инженерной инфраструктурой.

За счет средств инфраструктурных бюджетных кредитов (ИБК) в 
Воронеже в 2024 году завершилось строительство двух автодорог: от 
улицы Шишкова до улицы Тимирязева, протяженностью 2,9 км, и от 
улицы Загоровского в направлении улицы Ломоносова – порядка 1,1 км. 
Они обеспечили транспортную доступность нового жилого микрорай-
она, где в перспективе будет построено более 1,2 млн кв. м жилья. Об-
устроены тротуары, смонтировано наружное освещение, установлены 
светофоры и автобусные остановки. Также за счет ИБК в микрорайо-
не запланировано строительство системы ливневой канализации. В ее 
состав войдут: 4,2 км сетей, четыре локальных очистных сооружения 
и четыре канализационно-насосных станции. Реализация проекта жи-
лой застройки на улице Шишкова в Воронеже принесет свыше 110 млрд 
рублей частных инвестиций, а бюджету Воронежской области – более 
6,5 млрд рублей налоговых поступлений.

Годы работы в Совете Федерации показали: С. Н. Лукин эффектив-
но представляет интересы Воронежской области на федеральном 
уровне, что способствует развитию региона и повышению качества 
жизни воронежцев.

 Содействие в раскрытии инвестиционного потенциала региона яв-
ляется важным направлением в работе Воронежского землячества, в ру-
ководстве которым активно занят С.Н. Лукин. Землячество регулярно 
проводит презентации региона, возможностей его индустриальных пар-
ков и особой экономической зоны в российских и международных де-
ловых объединениях и ассоциациях. Одним из результатов такой рабо-
ты стало подписание в ходе международной выставки-форума «Россия» 
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на ВДНХ соглашения о стратегическом партнерстве между научно-тех-
ническим центром «Модуль», который занимается разработкой микроэ-
лектроники, и Воронежским государственным техническим госунивер-
ситетом.

Землячество прорабатывает возможность открытия в Воронеже пред-
ставительства Российской академии наук. Члены землячества совмест-
но с учеными ВГУ подготовили для академии аналитическую записку 
о научно-техническом потенциале региона, провели несколько встреч с 
руководством Российской академии наук.

II. ИСПОЛНЕНИЕ НАЦИОНАЛЬНЫХ 
И ФЕДЕРАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ

С. Н. Лукин принимает активное участие в деятельности Сове-
та по реализации национальных проектов на территории региона 
под председательством губернатора А. В. Гусева. Финансирование на-
циональных проектов является одним из приоритетов в расходной части 
бюджета Воронежской области.

 По данным портала региональных проектов Воронежской области, 
в 2024 году в субъекте федерации шла реализация 13 националь-
ных и приравненных к ним проектов, в их рамках – 46 региональ-
ных. Общая сумма финансирования по ним на этот период превысила 
22 млрд рублей, из которых более 13 млрд было выделено из областного 
бюджета и еще более 9 млрд – из федерального.

Скоординированная работа Совета по реализации национальных 
проектов, Правительства Воронежской области и Воронежской област-
ной Думы позволяет максимально использовать имеющиеся возмож-
ности для своевременного и качественного выполнения намеченных 
планов. Регион демонстрирует достойные результаты, что регулярно от-
мечается на федеральном уровне. По итогам 9 месяцев 2024 года Воро-
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нежская область вошла в список лидеров по реализации националь-
ных проектов и федеральных программ в России.

В 2024 году в рамках национальных проектов в регионе велось 
строительство 15 социально-значимых объектов. В том числе: двух 
школ, трех домов культуры, футбольного манежа, двух поликлиник, 
пяти объектов водоснабжения, двух объектов социальной защиты. Вве-
дено в строй более 24 км дорог с твердым покрытием, отремонтировано 
более 335 км автомобильных дорог. Реконструированы системы водо-
снабжения в четырех муниципалитетах.

Реализация национальных проектов напрямую оказывает положи-
тельное влияние на жизнь каждого жителя Воронежской области: от-
крываются новые больницы, поликлиники, школы, детские сады, дома 
культуры и стадионы, улучшаются условия жизни населения.

С. Н. Лукин как представитель Воронежской области в Совете Фе-
дерации курирует исполнение ряда национальных проектов в регионе. 
В круг его компетенций будет входить и контроль за исполнением ново-
го масштабного нацпроекта «Инфраструктура для жизни», стартующе-
го в 2025 году. Накануне его запуска сенатор оценил возможности наше-
го региона для наиболее эффективного участия в нацпроекте.

Национальный проект «Жильё»
С. Н. Лукин отметил высокую степень готовности Воронежской об-

ласти к реализации нового нацпроекта. Федеральные программы, вхо-
дящие в него, уже сегодня успешно работают в регионе. Проект «Жи-
лье» активно реализуется через механизм комплексного развития 
территорий как в городе Воронеже, так и в районах области. Работы 
уже идут на нескольких площадках, и еще десять площадок находятся 
в стадии проектирования. Участие в нацпроекте «Инфраструктура для 
жизни» позволит региону эффективно решать проблему ветхого и ава-
рийного жилья, расселяя людей в новые современные дома, строить со-
циальные объекты, развивать транспортные и инженерные коммуника-
ции. На сегодняшний день тридцать райцентров региона включены в 
перечень опорных населенных пунктов, которым будет уделяться повы-
шенное внимание в ходе реализации нацпроекта. Для города Нововоро-
неж и Воронежской агломерации, в которую кроме областного центра 
входят райцентры Рамонь, Новая Усмань и Семилуки, будут разработа-
ны мастер-планы.
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Проект «Оценка йодной обеспеченности населения страны»
По инициативе С. Н. Лукина регион стал одним из первых участ-

ников федерального проекта «Оценка йодной обеспеченности насе-
ления страны». Воронежская область относится к территориям с при-
родным йододефицитом, здесь фиксируют большое число эндокринных 
заболеваний. Итоги первого этапа реализации проекта, в ходе которого 

медицинские работники обследовали 1 200 жителей Воронежа, Новово-
ронежа, Бутурлиновского и Бобровского районов области, С.Н. Лукин 
обсудил в октябре 2024 года на совещании у губернатора А.В. Гусева. В 
рамках реализации проекта были проведены исследования, в ходе ко-
торых обследованы порядка 1 000 детей от 7 до 10 лет, 100 кормящих 
мам и 100 беременных женщин. Оценка йодной обеспеченности насе-
ления необходима последующей оптимизации методов профилактики и 
лечения патологий. В рамках исследований были проведены анкетиро-
вание, УЗИ щитовидной железы и антропометрия, забор биологических 
материалов. См. ссылку

Проект «Спорт – норма жизни»
В марте 2024 года в Воронеже был открыт новый спорткомплекс име-

ни прославленного воронежского борца классического стиля В.П. Мер-
кулова. Этот современный объект построен благодаря региональному 
проекту «Спорт – норма жизни» в рамках национального проекта «Де-
мография». Цель проекта – развитие массового спорта, для этого созда-
ются условия для занятий физической культурой и спортом для всех ка-
тегорий населения, повышается уровень обеспеченности спортивными 
объектами. Площадь четырехэтажного спортивного комплекса на про-
спекте Патриотов в Воронеже составила порядка 10 тыс. кв. м. Во Двор-
це спорта проводятся тренировочные и соревновательные мероприя-
тия для школ единоборств. Также здесь проводятся матчи по волейболу, 

https://cloud.mail.ru/public/dPsN/je4NLFgFZ
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гандболу, баскетболу и другим командным видам спорта. С. Н. Лукин 
принял участие в торжественном открытии Дворца спорта им. Меркуло-
ва и вручил Федерации спортивной борьбы Воронежской области серти-
фикат на приобретение спортивного инвентаря. См. ссылку

III. КУРАТОРСТВО СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫХ ОБЪЕКТОВ
Заслуженный строитель России С. Н. Лукин курирует возведение 

многих значимых социальных и инфраструктурных объектов. Сенатор 
от Воронежской области неоднократно брал под свой контроль стро-
ительство множества социально значимых объектов, остро необхо-
димых жителям региона: школ, детских садов как в Воронеже, так и в 
районах области, медицинских учреждений и спортивных сооружений.

С. Н. Лукин принимает активное участие в проведении парламент-
ского контроля за строительством Федерального детского реабилитаци-
онного центра в Крыму, осуществляемого по поручению Председателя 
СФ В. И. Матвиенко. Проект создания комплекса восстановительного 
лечения мирового уровня в городе Евпатория, инициированный Сове-
том Федерации, реализуется в рамках исполнения перечня поручений 
Президента России В. В. Путина.

Радиотерапевтический корпус ВОКОД
Весь 2024 год шло строительство радиотерапевтического корпуса 

Воронежского областного клинического онкологического диспансера. 
Значимый для региона объект возведен в рамках национального про-
екта «Здравоохранение». Радиотерапевтический корпус стал завершаю-
щим объектом в цикле строительства одного из самых многофункцио-
нальных центров помощи онкобольным в стране. В 8-этажном здании 
(включая подземный этаж) расположены стационарный блок, отделе-
ния радиотерапии, противоопухолевой лекарственной терапии, анесте-
зиологии-реанимации, эндоскопии и клинико-диагностическая лабора-
тория. Медицинское учреждение рассчитано на 120 коек. Кроме того, 

https://cloud.mail.ru/public/z511/mctRQs2jL
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здесь планируется работа кафедры онкологии с блоком клинических ис-
следований. Новый корпус соединен переходом со зданием дневного ра-
диотерапевтического стационара.

С. Н. Лукин регулярно инспектировал объект и вместе с губерна-
тором Воронежской области А. В. Гусевым принимал участие в рабочих 
совещаниях о ходе строительства радиотерапевтического корпуса. Ос-
новной задачей была координация действий всех заинтересованных сто-
рон и оценка качества выполняемых работ. Масштабный проект реали-
зовывался в сжатые сроки, строительство было начато в середине 2023 
года. См. ссылку

Введен в строй новый радиотерапевтический корпус областного 
онкологического диспансера в конце декабря 2024 года. Генподряд-
чик выполнил полный цикл работ менее чем за год. В целом же на реа-
лизацию проекта – от замысла до ввода в эксплуатацию – понадобилось 
около двух лет. В сдаче объекта принимали участие губернатор Воро-
нежской области А.В. Гусев и сенатор Совета Федерации С.Н. Лукин. 
Они осмотрели здание радиотерапевтического корпуса и ознакомились 
с установленным там оборудованием.

Ранее, в декабре 2023 года, был открыт новый хирургический корпус, 
а в декабре 2020 года в отреставрированном историческом здании нача-
ла работу поликлиника Воронежского областного онкологического дис-
пансера. Работы на этих объектах также курировал С. Н. Лукин.

https://cloud.mail.ru/public/NzCn/P5Nnf7a76
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Музей Воздушно-десантных войск
В 2024 году в Воронеже открылся Музей Воздушно-десантных во-

йск. С.Н. Лукин курировал строительство объекта и инспектировал ход 
работ. 

Сенатор приложил максимум усилий, чтобы реализация проекта, 
сроки которого неоднократно переносились, была выполнена на высо-
ком уровне. В рамках «региональной недели» сенатор вместе с руково-
дителями профильных управлений городской администрации, депу-
татами Воронежской областной Думы и представителями экспертного 
сообщества осмотрел объект в парке Победы. По инициативе сенато-
ра вскоре после посещения объекта было проведено расширенное сове-
щание всех заинтересованных сторон с участием прокуратуры с целью 
формирования «дорожной карты» по запуску объекта. 

Музей находится рядом с местом высадки первого в отечественной 
истории десанта военных парашютистов и выброса груза с оружием и 
боеприпасами, совершенного 2 августа 1930 года. Согласно замыслу ар-
хитекторов, одноэтажное здание в форме полукольца напоминает опа-
дающий после приземления купол парашюта. Сквозной проход, над 
которым простирается кровля с газоном и прогулочными дорожками, 
соединяет в единое целое с пространством парка памятник «Воронеж – 
родина ВДВ», вокруг которого выстроен музей. Экспозиция размести-
лась на двух уровнях: подземном и наземном. В частности, на подземном 
этаже будут работать интерактивные зоны с использованием техноло-
гий дополненной реальности. С их помощью посетители могут, напри-
мер, совершить виртуальный прыжок с парашютом. См. ссылку

Средняя школа на ул. Домостроителей
Крупнейшим объектом в сфере образования, строительство которого 

курировал в 2024 году С. Н. Лукин, стала средняя общеобразовательная 
школа № 108 на ул. Домостроителей. Она удовлетворила потребность 

https://cloud.mail.ru/public/C4Tx/2jvxMpRRK
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в учебных заведениях жителей активно развивающихся Советского и 
Ленинского районов города. С. Н. Лукин принял участие в первой тор-
жественной линейке в новой школе. Сенатор поздравил учащихся с на-
чалом учебного года и подарил школе сертификат на приобретение до-
полнительного оборудования.

Школа на 1 600 учащихся общей площадью почти 32 тысячи ква-
дратных метров построена по особому проекту с возможностью транс-
формации ее вместимости до 2 400 мест. Уникальность ее заключается 
еще и в том, что общественные пространства обособлены от учебных 
классов, выделены начальная школа и блок для старшеклассников. Кро-
ме того, в этот раз впервые использован механизм строительства объ-
екта социального назначения «под ключ», когда один исполнитель вы-
полняет все работы, начиная от проектирования до монтажа объекта и 
комплектации его всем необходимым оборудованием. См. ссылку

Строительство школы стало возможным благодаря федеральной под-
держке. В рамках национального проекта «Образование» строятся шко-
лы по самым современным стандартам, их техническое оснащение на-
ходится на высочайшем уровне. Школа № 108 полностью соответствует 
этим требованиям. Она была построена в рекордно короткие сроки – за 
10 месяцев и включена в реестр экономически эффективных проектов 
Минстроя России, рекомендованных для повторного применения.

Завод минераловатного утеплителя
В сфере внимания С. Н. Лукина также строительство важных для ре-

гиона производственных объектов. Сенатор от Воронежской области 
поддержал инициативу строительства предприятия, специализиру-
ющегося на выпуске минераловатного утеплителя высокой эффек-
тивности на основе базальтового волокна. Объект расположен в Особой 
экономической зоне «Центр» на территории Новоусманского района. 
См. ссылку

https://cloud.mail.ru/public/HXBj/7v7Sy38ZM
https://cloud.mail.ru/public/hGFL/Npw3qBukr
https://cloud.mail.ru/public/hGFL/Npw3qBukr
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Проект реализован при поддержке Фонда развития промышленности 
(ФРП) и Министерства промышленности и торговли РФ в рамках про-
граммы импортозамещения. С. Н. Лукин в ходе визита на строительную 
площадку отметил, что выполняя задачи по наращиванию объемов жи-
лищного строительства, поставленные Президентом РФ, строительная 
отрасль в 2023 году достигла наивысших за всю историю показателей 
ввода жилья в России – более 110 млн кв. м. Для сохранения набранных 
темпов строительства, необходимо пропорционально нарастить произ-
водство строительных и отделочных материалов.

Производство минераловатного утеплителя на территории ОЭЗ 
«Центр» было запущено в декабре 2024 года. В торжественной церемо-
нии открытия предприятия приняли участие губернатор Воронежской 
области А. В. Гусев и сенатор Совета Федерации от Воронежской обла-
сти С. Н. Лукин. Губернатор, поздравляя команду проекта с заверше-
нием строительства и запуском производства, отметил его значимость 
для региона, крупный масштаб инвестиций, инновационный характер 
выпускаемой продукции, высокий уровень исполнения производствен-
ной площадки. Губернатор также поблагодарил С. Н. Лукина, бывше-
го в числе инициаторов проекта и оказывавшего организационную под-
держку на всем протяжении его реализации.

Предприятие по производству минераловатного утеплителя на ос-
нове базальтового волокна является резидентом расположенной в Но-
воусманском районе ОЭЗ «Центр». Объем инвестиций в проект соста-
вил более 7,4 млрд рублей. Планируемая мощность завода на начальном 
этапе оценивается в 57,6 тыс. тонн в год. Предприятие обеспечит рабо-
чими местами порядка 230 человек. Ожидается, что годовая выручка 
компании составит не менее 4,5 млрд рублей, а совокупные налоговые 
выплаты в бюджеты всех уровней до конца 2030 года – более 4 млрд 
рублей. См. ссылку

https://cloud.mail.ru/public/NRkY/dv9ZWtY9c
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IV. ВОПРОСЫ КАДРОВОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
ОТРАСЛЕЙ ЭКОНОМИКИ

 Большое внимание в своей деятельности С. Н. Лукин уделяет ре-
шению проблемы дефицита квалифицированных кадров в реальном 
секторе экономики. По оценке сенатора, исключительной важностью от-
личается комплексная система мер по модернизации высшего и средне-
го профессионального образования, заявленная Президентом России.

Одним из способов решения кадрового вопроса для крупных про-
мышленных предприятий сенатор видит в строительстве арендных до-
мов для их сотрудников. На одном из заседаний Совета Федерации 
С. Н. Лукин поднял вопрос об активизации действий по внедрению 
формата современного арендного жилья. В частности, по мнению пар-
ламентария, такой проект может быть реализован в целях привлечения 
и закрепления кадров на Воронежском самолетостроительном объеди-
нении (ВАСО). Однако, по словам сенатора, руководство предприятий 
реального сектора экономики зачастую просто не знакомо детально с 
механизмами реализации подобных проектов.

С. Н. Лукин выступил с инициативой – предусмотреть закрепле-
ние экспертов ДОМ.РФ за проектами по возведению арендных до-
мов для предприятий, сопровождающих их реализацию на всех этапах, 
от предварительной оценки и разработки до передачи жилья аренда-
тору. Предложение сенатора было одобрено генеральным директором 
АО «ДОМ.РФ» В. Л. Мутко.

Обсуждая в Совете Федерации поэтапный переход субъектов РФ на 
ресурсно-индексный метод ценообразования в строительстве (РИМ), се-
натор С. Н. Лукин обратил внимание на проблему резкого снижения 
оплаты труда рабочих при переходе на РИМ, что грозило неконтро-
лируемым оттоком кадров из отрасли. Из регионов поступали обраще-
ния о принятии мер по пересмотру методики расчета зарплаты. Так, от 
Воронежской области в адрес Министерства строительства и ЖКХ РФ 
было направлено письмо регионального Союза строителей. В нем содер-
жались предложения экономистов и ученых по корректировке базы для 
расчета фонда оплаты труда. Парламентарий предложил коллегам рас-
смотреть сложившуюся ситуацию в разрезе своих регионов.

V. РАБОТА С ОБРАЩЕНИЯМИ ГРАЖДАН
Работа с гражданами является важной составляющей региональной 

деятельности С. Н. Лукина. Сенатор рассматривает большое коли-
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чество обращений как на личных приемах, так и в дистанционном 
формате. В 2024 году С. Н. Лукиным на площадках региональной и му-
ниципальной общественных приемных партии «Единая Россия» было 
проведено 15 приемов. За год сенатором было рассмотрено 76 обра-
щений граждан. Наиболее частыми темами обращений стали вопросы 
предоставления жилищно-коммунальных услуг и социального обеспе-
чения населения.

В феврале состоялся прием граждан, в ходе которого сенатором С. 
Н. Лукиным были рассмотрены как индивидуальные вопросы жителей 
региона, так и проблемы, затрагивающие интересы общественных объ-
единений и групп граждан. Большая часть обращений была связана с 
вопросами финансовой поддержки. Кроме того, С. Н. Лукин обсудил 
актуальные потребности ряда общественных организаций, которым он 
оказывает систематическую поддержку.

Одним из обращений, рассмотренных сенатором, стало заявление 
жительницы города Воронежа. Гражданка обратилась с просьбой по-
мочь в решении проблемы постоянного шума, создаваемого организа-
цией, арендующей помещение на цокольном этаже дома. Женщина, име-
ющая проблемы со здоровьем, проживает вместе с сыном-инвалидом 
I группы и пожилой матерью непосредственно над указанным помеще-
нием. Сенатор С. Н. Лукин внимательно рассмотрел обращение и на-
правил его в Роспотребнадзор для дальнейшего разбирательства. По 
результатам проведенной проверки было вынесено постановление о вы-
селении арендаторов, нарушающих тишину.

В марте 2024 года к С. Н. Лукину обратился руководитель «Заслу-
женного коллектива народного творчества» ансамбль народного танца 
«Радуга» Г. Ф. Белоусов с просьбой оказать материальную поддержку 
для обновления костюмов и танцевальной обуви. Просьба была удовлет-
ворена и коллектив ансамбля «Радуга», отметившего 45-летие, смог при-
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обрести новые сценические костюмы, в которых выходит на сцену, в том 
числе во время выездных фестивалей и конкурсов. 

VI. ПОДДЕРЖКА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБЪЕДИНЕНИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ

В своей работе сенатор С. Н. Лукин большое внимание уделяет под-
держке деятельности некоммерческих общественных организаций.

Работа с ветеранами
Регулярно взаимодействуя с активом Совета ветеранов Совет-

ского района г. Воронежа, С. Н. Лукин оперативно откликается на 
все поступающие запросы. В разные годы им были организованы по-
ездки к местам воинской славы, в том числе на Мамаев курган и Прохо-
ровское поле.

Продолжая сложившуюся традицию, сенатор обеспечил актив Сове-
та ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных ор-
ганов Советского района подпиской на «Парламентскую газету» в 2024 
году. Напомним, воронежские ветераны начали получать официальное 
издание Федерального Собрания Российской Федерации еще в 2016 – 
тогда С. Н. Лукин реализовал в регионе инициативу Председателя СФ 
В. И. Матвиенко содействовать качественному информированию насе-
ления о деятельности Совета Федерации. А учитывая значимость собы-
тия, во встрече с ветеранами принимал участие директор по региональ-
ному развитию «Парламентской газеты». С тех пор каждый год издание 
приходит в дом к ветеранам, по словам сенатора, самой неравнодушной, 
интересующейся и активной читательской аудитории. См. ссылку

В рамках «региональной недели» в марте 2024 года С. Н. Лукин про-
вел встречу с председателем Воронежского отделения Российского об-
щественного благотворительного фонда ветеранов войны, труда и Во-

https://cloud.mail.ru/public/5uzD/hiRQqooQS
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оруженных Сил М. А. Предко. Сенатор обсудил с общественником 
подготовку к празднованию 80-летия Победы и оказал финансовую по-
мощь на развитие организации.

Также состоялась встреча С. Н. Лукина с активом общественной 
организации ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и правоох-
ранительных органов Советского района Воронежа. В ходе встречи 
сенатор передал ветеранской организации оргтехнику для работы.

Ранее С. Н. Лукин подарил ветеранской организации ноутбук, что по-
могло систематизировать работу актива и направить ее на решение кон-
кретных задач. Следующий шаг в оснащении – полноразмерный проек-
тор и экран существенно расширят возможности проведения различных 
мероприятий. Ведь в число направлений работы Совета ветеранов, по-
мимо социальной защиты населения, входят патриотическое воспита-
ние молодежи, увековечение памяти защитников Отечества, культур-
но-массовая и просветительская работа.

В рамках встречи сенатор обсудил с членами актива Совета вопросы 
активизации деятельности Совета ветеранов в современных условиях. 
Также С. Н. Лукин проинформировал участников встречи о внесенных 
в 2023 году изменениях в федеральное законодательство, направленных 
на усиление поддержки ветеранов боевых действий и членов их семей. В 
ходе беседы с сенатором ветераны подняли ряд вопросов, требующих ре-
шения на федеральном уровне. Член Совета ветеранов И. И. Сиренко вы-
разил благодарность за большой объем помощи, оказанной в обустрой-
стве быта одной из воинских частей на территории региона. См. ссылку

Во время личного приема граждан в декабре председатель комитета 
Воронежской региональной организации «Российский союз ветеранов 
Афганистана и специальных военных операций» В. Г. Михайленко об-
ратился к сенатору С. Н. Лукину с просьбой ходатайствовать на уровне 
региона о выделении финансирования общественной организации, со-

https://cloud.mail.ru/public/w9vt/KJq4YFHdq
https://cloud.mail.ru/public/w9vt/KJq4YFHdq
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гласно предоставляемой смете по предполагаемым расходам. Сенатор 
поддержал идею выделения финансирования. 

Председатель Воронежской региональной общественной организа-
ции семей военнослужащих, погибших в Республике Афганистан, Се-
верном Кавказе и других локальных конфликтах, В. В. Добровольская и 
председатель Совета ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и пра-
воохранительных органов Советского района А. Н. Стукалов на приеме 
у сенатора рассказали о работе, проделанной в прошлом году. С. Н. Лу-
кин обсудил с ними конкретные планы взаимодействия на 2024-й год, 
в том числе – объем систематической помощи в деятельности организа-
ций, которую он также оказывает на постоянной основе.

Работа с участниками СВО
Во время личного приема, прошедшего в декабре в штабе обще-

ственной поддержки «Единой России», сенатор от Воронежской обла-
сти С. Н. Лукин встретился с руководством «Воронежского центра 
поддержки ветеранов СВО». Во встрече также принял участие заме-
ститель губернатора Воронежской области Д. Н. Маслов. См. ссылку

Руководитель некоммерческой организации В. П. Карзанов и его за-
меститель А. С. Хайрулин рассказали сенатору об основных направле-
ниях деятельности центра, включающих работу как с самими участни-
ками СВО, так и их семьями, а также со школьниками и молодёжью. 
Центр поддержки ветеранов СВО существует в регионе уже больше года.

Наиболее острой проблемой для «Воронежского центра поддержки 
ветеранов СВО» сейчас является отсутствие собственного помещения. 
Общественной организации необходимо помещение в центре города, на 
первом этаже, площадью от 20-30 кв. м, поскольку среди посетителей 
много людей на костылях и колясочников. Также для полноценной ра-
боты общественной организации необходимо финансирование в размере 
1-1,5 млн рублей в год. На встрече было предложено разместить центр 

https://cloud.mail.ru/public/DZoq/gtYXhJG3G
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поддержки ветеранов на базе фонда «Защитники Отечества» – орга-
низации, с которой общественники активно взаимодействуют, а также 
точно рассчитать необходимый объём требуемых средств, для дальней-
шего совместного поиска источников финансирования.

 Другим проблемным вопросом для ветеранов СВО является трудоу-
стройство. Многие из-за ранений не могут продолжать работу по преж-
ней специальности. Уже несколько воронежцев прошли обучение по 
программе дополнительного образования управленческих кадров «Вре-
мя героев». С. Н. Лукин поинтересовался, какова реакция руководи-
телей предприятий на трудоустройство участников СВО и посовето-
вал ветеранам боевых действий сообщать о случаях непонимания со 
стороны бизнеса.

Руководитель регионального отделения Ассоциации ветеранов СВО 
В. П. Карзанов по итогам встречи отметил, что нашёл полное взаимопо-
нимание со стороны сенатора по всем вопросам, и выразил уверенность, 
в их скорейшем решении.

Поддержка движения БАМовцев
В сентябре С. Н. Лукин вместе с заместителем председателя Государ-

ственной думы РФ А. В. Гордеевым провел собрание в связи с 50-летием 
начала создания Байкало-Амурской магистрали. Круглый стол с ветера-
нами строительства БАМа, а также с ребятами из студотрядов, которые 
сейчас заняты в строительстве пути БАМ 2.0, прошел в сентябре на базе 
ВГТУ. В нем также приняли участие заместитель губернатора Воронеж-
ской области Д. Н. Маслов, ректор опорного вуза Д. К. Проскурин, депу-
тат Воронежской областной Думы К. Е. Малхасян, замминистра труда и 
занятости населения региона В. В. Шамарин. Цель встречи – объединить 
участников тех легендарных событий: строителей, добровольцев, жите-
лей БАМовских городов и посёлков и создать в нашем регионе сообщество 
ветеранов БАМа, привлекать их к общественной и даже законотворческой 
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деятельности. Идеи и инициативы этих энергичных, полных энтузиазма 
людей, смогут послужить развитию региона, помочь в решении государ-
ственных задач – уверены организаторы встречи. См. ссылку

С предложением о создании в Воронеже музея истории строитель-
ства БАМа к сенатору обратились члены организации ветеранов БАМа, 
активисты М. К. Гвоздь и Т. М. Санникова. Они попросили оказать со-
действие в реализации этой идеи. По словам общественников, материа-
лов для создания музея уже собрано достаточно, но пока не найдено под-
ходящее помещение.

Уже на следующий день после приёма С. Н. Лукин и активисты ре-
гионального движения ветеранов БАМа обсудили в правительстве 
Воронежской области перспективы создания музея. На совещании с 
участием заместителя губернатора Воронежской области Д. Н Маслова 
и представителей министерства культуры и управления молодёжной по-
литики был найден вариант размещения музея. По решению региональ-
ного правительства, в ближайший год в Воронеже будет создан фили-
ал Центра национальных достижений России, и на его базе может быть 
открыта экспозиция, посвященная строительству Байкало-Амурской 
магистрали.

По итогам работы с ветеранским движением под патронажем сенатора 
С. Н. Лукина создана база воронежцев, в разные годы работавших на БАМе.

Поддержка многодетных семей и детей-инвалидов
В начале 2024 года к С. Н. Лукину обратились руководители Воро-

нежской областной благотворительной организации «Многодетная се-
мья» Ю. М. Светашова и О. В. Шакина. Более года назад организация 
многодетных семей получила безвозмездно от муниципалитета поме-
щение на улице Кирова, которое требовало капитального ремонта. За 
помощью в проведении ремонта помещения общественницы обратились 
к С. Н. Лукину. Благодаря содействию сенатора, удалость выполнить ка-

https://cloud.mail.ru/public/Pnxx/ei3Xyyfkh
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чественный ремонт в короткие сроки. Теперь у общественников есть ме-
сто, где можно проводить тематические встречи, мероприятия, а также 
сбор гуманитарной помощи.

 В ходе приема граждан, прошедшего в декабре, Ю. М. Светашо-
ва и О. В. Шакина поблагодарили сенатора за помощь в проведении 
ремонта. Они продемонстрировали сенатору фотографии отремонтиро-
ванного помещения. С. Н. Лукин отметил высокую эффективность осво-
ения общественницами полученной материальной поддержки.

С. Н. Лукин регулярно оказывает поддержку Областному центру 
реабилитации детей и подростков с ограниченными возможностями 
«Парус надежды». Накануне Нового года сенатор передал для детей, посе-
щающих «Парус надежды» сто комплектов сладких подарков. На декабрь-
ский прием к сенатору пришла заместитель руководителя Областного цен-
тра реабилитации детей и подростков с ограниченными возможностями 
«Парус надежды» Н. Корыськина, чтобы поблагодарить С. Н. Лукина за 
ежегодные новогодние подарки для воспитанников центра. См. ссылку 

VII. СОХРАНЕНИЕ ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ
Активная жизненная и гражданская позиция С. Н. Лукина нашла во-

площение и в поддержке традиционных духовно-нравственных и исто-
рических ценностей на всех этапах его биографии. По его инициативе 
и благодаря личному вкладу в Воронеже построен храм в честь Ико-
ны Божией Матери «Всецарица», что было отмечено вручением одной 
из высших наград Русской православной церкви – Ордена святого бла-
говерного князя Даниила Московского, а также Медали святителя Ми-
трофана Воронежского I степени.

В 2024 году продолжалось строительство православного храма в 
честь Иконы Божией Матери «Троеручица», возводимого по инициати-
ве С. Н. Лукина в новом, интенсивно растущем микрорайоне Шилово.

https://cloud.mail.ru/public/jg1d/jQeruAM6E
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Участие в мероприятиях ко Дню Победы

В преддверии празднования Дня Победы в Великой Отечественной 
войне сенатор от Воронежской области С. Н. Лукин организовал для ак-
тива Совета ветеранов Советского района города Воронежа празднич-
ное мероприятие в одном из кафе города. Благодаря сенатору члены об-
щественной организации ветеранов войны, труда, Вооруженных Сил и 
правоохранительных органов смогли пообщаться в неформальной об-
становке и встретить праздник.  

С. Н. Лукин поздравил ветеранов с наступающим Днем Победы, по-
благодарил их за мужество и героизм, проявленные в годы войны, а 
также за вклад в послевоенное восстановление страны. Он подчеркнул 
важность сохранения исторической памяти и передачи ее будущим по-
колениям. Ветераны, в свою очередь, выразили сенатору благодарность 
за внимание и поддержку. 

Накануне Дня Победы Ветерану Великой Отечественной войны 
Н. П. Васильченко, проживающей в Советском районе Воронежа, по 
поручению сенатора С. Н. Лукина передали памятные подарки в честь 
празднования 79-й годовщины Победы. Уроженка Россошанского рай-
она, Н. П. Васильченко с мая 1943 года проходила службу связистом в 
Красной армии в составе 96-го отдельного зенитно-артиллерийского 
дивизиона малого калибра. Прошла боевой путь от станции Лиски Во-
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ронежской области до Венгрии. Награждена орденом Отечественной 
войны II степени, медалью «За победу над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.», другими медалями и памятными знаками. 
В прошлом году 9 Мая Н. П. Васильченко встретила в Москве, в числе 
гостей Парада Победы на Красной площади. Причем она была пригла-
шена на торжества в столице уже в четвертый раз. См. ссылку

Ежегодно в ходе празднования Дня Победы в Великой Отечествен-
ной войне сенатор принимает участие в церемонии возложения цветов к 
мемориалам павших героев и посещает военный парад на центральной 
площади Воронежа, а ветеранам от его имени традиционно вручаются 
памятные подарки.

Участие в мероприятиях к 90-летию Воронежской области
Важной датой для региона стало 90-летие со Дня образования Воро-

нежской области. С. Н. Лукин придает большое значение этой дате и ак-
тивно участвует в приуроченных к ней мероприятиях. 13 июня сенатор 
вместе с губернатором Воронежской области А. В. Гусевым принял 
участие в церемонии вручения государственных и региональных на-
град гражданам, внесшим значительный вклад в развитие региона. Среди 
награжденных в ходе торжеств, приуроченных к 90-летию образования 
Воронежской области, В. Н. Бондарев, первый заместитель председателя 
Комитета по обороне Совета Федерации, Герой России. Он был удостоен 
звания «Почетный гражданин Воронежской области». См. ссылку

Кроме того, С. Н. Лукин принял участие в возложении цветов к памят-
нику В. И. Воротникову – первому секретарю Воронежского обкома КПСС, 
который возглавлял регион с 1971 по 1975 годы и за это непродолжительное 
время вывел Воронежскую область в число общесоюзных лидеров. 

В начале июня по поручению губернатора Воронежской области 
А. В. Гусева заместитель губернатора Д. Н. Маслов вручил медали «90 
лет Воронежской области» одиннадцати почетным гражданам региона. 

https://cloud.mail.ru/public/gpkA/oWAhEufBo
https://cloud.mail.ru/public/5jHa/k3pgF53wH
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В их числе – сенатор РФ, представитель от законодательного органа го-
сударственной власти Воронежской области С. Н. Лукин, удостоенный 
звания «Почетный гражданин Воронежской области» в 2020 году. Со-
гласно указу губернатора, юбилейной медалью «90 лет Воронежской 
области» награждаются граждане и коллективы организаций, внесшие 
вклад в экономическое, социальное, культурное развитие области, а так-
же за иные заслуги перед регионом и его жителями.

Поддержка проектов, имеющих культурное и историческое 
значение

20 сентября С.Н. Лукин принял участие в открытии памятника 
создателю и руководителю Всероссийской чрезвычайной комиссии 
Ф. Э. Дзержинскому в г. Борисоглебске – по случаю 100-летия образо-
вания дивизии особого назначения ВЧК, а также дня рождения совет-
ского государственного деятеля. Церемония открытия прошла на тер-
ритории отдела УФСБ России по Воронежской области. Скульптура, 
расположенная у фасада здания отдела, представляет собой уменьшен-
ную копию монумента, который был расположен на площади Дзержин-
ского в центре Москвы, возле здания КГБ СССР в 1958-1991 годах. 

С. Н. Лукин подчеркнул, что открытие памятника является восстанов-
лением исторической справедливости. Хотя у исследователей нет единой 
оценки деятельности Дзержинского, они не оспаривают его роль как госу-
дарственного деятеля, создавшего в стране органы безопасности и отно-
сившегося к любому порученному делу с полной отдачей. См. ссылку

С. Н. Лукин активно поддержал культурный проект «Русские 
– Искусство», реализованный телеканалом «Россия – Культура». 
В рамках проекта съемочная группа АНО «Кириллика» совместно с 
ООО «ТВ Студия Август» в нашем регионе собирали материалы для 
научно-популярного телевизионного проекта о современном самосозна-
нии представителей русского народа. См. ссылку

https://cloud.mail.ru/public/mtzX/jegKw3w9q
https://cloud.mail.ru/public/kENF/RSpaf8Skj
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 С 21 по 27 сентября съемочная группа посетила Воронеж и Воронеж-
скую область. При активном участии сенатора РФ С. Н. Лукина и ми-
нистра культуры Воронежской области М. А. Мазур съемочной группе 
были предоставлены все необходимые материалы и транспортная под-
держка для работы на территории региона.

Экспедиция стартовала со Стрельцовой Слободки в Калачеевском 
районе, потом авторы побывали на хуторе Лобкин Острогожского рай-
она, встретились с хранителями народных промыслов в Россоши и дру-
гих районах. Особое внимание было уделено ансамблю «Воля», который 
изучает и воссоздает фольклор воронежско-белгородского пограничья.

Творческая команда «ТВ Студия Август» посещает наш регион не 
впервые. В мае этого года они работали здесь над созданием двух про-
грамм для телевизионного цикла «Неизвестные маршруты России» (ла-
уреат премии ТЭФИ в номинации «Лучшая программа о путешествии»), 
в рамках которой снято уже свыше 50 программ о России. Теплый при-
ем сенатора региона С. Н. Лукина вдохновил авторов проектов о нашей 
стране на съемки эпизодов для следующего своего проекта именно здесь. 

VIII. УЧАСТИЕ В СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫХ ПРОЕКТАХ
Сенатор от Воронежской области С. Н. Лукин ежегодно принимает 

участие во всероссийской акции «Собери ребенка в школу». См. ссылку

В этом году он передал детям из многодетных семей Аннинского рай-
она школьные рюкзаки и наборы принадлежностей для учебы и творче-
ства. Во многих многодетных семьях, которым была оказана в этом году 
помощь, складывается непростая жизненная ситуация.

В Таловском районе школьные наборы вручили детям, родители ко-
торых принимают участие в СВО. С. Н. Лукин напомнил, что 2024 год 
в России был объявлен годом семьи. Поддержка семьи, материнства и 
детства – один из главных государственных приоритетов. Государством 

https://cloud.mail.ru/public/tAXj/NdjAvRteW
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целенаправленно расширяется комплекс мер поддержки для семей с 
детьми. В частности, указ Президента о мерах социальной поддержки 
гарантировал ряд льгот и денежных выплат, закрепил статус многодет-
ной семьи на федеральном уровне, продлил действие льготной ипотеки 
для семей с детьми и программы материнского капитала, увеличил на-
логовые вычеты на второго, третьего и каждого последующего ребенка.

В ноябре в Главном управлении МЧС России по Воронежской обла-
сти прошла церемония награждения участников Всероссийского проек-
та «Дети-герои». Памятные медали и благодарности ребятам вручи-
ли сенатор РФ С. Н. Лукин и руководитель ГУ МЧС по Воронежской 
области А. Н. Кошель. См. ссылку

Всероссийский гражданско-патриотический проект «Дети-герои» 
был создан в 2014 году по инициативе Заслуженного спасателя Россий-
ской Федерации, сенатора Ю. Л. Воробьева и реализуется под эгидой 
верхней палаты парламента. За 11 лет наградами отмечены подвиги по-
лутора тысяч детей со всей России. В 2024 году в Совет Федерации 
поступило более 230 представлений из 60-ти регионов России. В Во-
ронеже чествовали юных героев из города Семилуки. А. Болтнев и П. 
Косарев спасли из воды тонущих детей. Оба героя получили медали 
Совета Федерации «За проявленное мужество» и ценные подарки от се-
натора. Кроме того, А. Болтнев награжден Медалью МЧС России «За 
спасение погибающих на водах», а П. Косарев Почетной грамотой МЧС 
России.

Уже не первый год подряд сенатор от Воронежской области С. Н. 
Лукин предоставляет материалы для творчества, необходимые для 
проведения конкурсов в рамках ежегодной акции «Библионочь», а 
также подарки, которые затем вручаются ее участникам. Это уже стало 
традицией. См. ссылку

https://cloud.mail.ru/public/CQcP/kNQkELdTP
https://cloud.mail.ru/public/GL78/MpzUZth3x
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Ежегодная акция «Библионочь» в 2024 году прошла в России уже в 
13-й раз. В Воронежской области главными ее участниками стали би-
блиотеки, также специальные программы подготовили детские школы 
искусств, музеи и театры. Убежденный в мощном положительном воз-
действии на формирование личности ребенка чтения в первую очередь 
бумажных книг, сенатор регулярно откликается на просьбы о поддерж-
ке повседневной работы учреждений культуры. 

В конце 2024 года широко отмечалось столетие онкологической 
службы региона. К этой дате был снят документальный фильм о работе 
воронежских онкологов и строительстве здания нового хирургического 
корпуса Воронежского областного клинического онкологического дис-
пансера. С. Н. Лукин полностью профинансировал создание данной 
ленты. Сенатор принял участие в торжественном собрании, посвящен-
ном юбилею областной онкологической службы, вручив лучшим со-
трудникам почетные грамоты.

В декабре сенатор от Воронежской области С. Н. Лукин присоеди-
нился к благотворительной акции партии «Единая Россия»: оставил 
игрушки для мальчиков и девочек в «Коробке храбрости». Сбор игру-
шек, книжек и других подарков проводится для детей, проходящих дли-
тельное лечение в больницах и хосписах. 
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Накануне Нового года С. Н. Лукин посетил многодетную семью 
Гребенюк из села Семилуки Семилукского района. Сенатор подарил 
девочке музыкальный инструмент. Когда в Совете Федерации проходи-
ла благотворительная акция «Ёлка желаний», парламентарий снял с но-
вогодней ёлки открытку десятилетней Анжелики, которая с рождения ис-
пытывает проблемы со слухом. Она попросила на Новый год подарить ей 
цифровой синтезатор. В семье Гребенюк пятеро детей: три девочки и два 
мальчика. С. Н. Лукин поздравил главу семьи Т. Н. Гребенюк с рождением 
пятого ребенка и отметил, что многодетная семья из Семилукского района 
является достойным примером для соотечественников. См. ссылку

Организаторы акции «Ёлка желаний» – Росмолодежь и общероссий-
ское движение детей и молодежи «Движение Первых». Благотворитель-
ная акция направлена на помощь детям с особенностями здоровья или 
оказавшимся в сложных жизненных обстоятельствах, позволяя им по-
лучать на Новый год подарки, о которых они давно мечтали. Сенато-
ры Совета Федерации по инициативе председателя В.И. Матвиенко уже 
пятый год подряд участвуют в этой всероссийской благотворительной 
акции, которая длится с середины ноября до конца февраля. По ее ито-
гам тысячи российских детей получают подарки от государственных и 
общественных деятелей, представителей бизнеса и других неравнодуш-
ных граждан.

https://cloud.mail.ru/public/QAhf/ExPvcWtKp
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Реализация локальных социальных инициатив также в числе 
приоритетов сенатора. Так, при участии С. Н. Лукина в микрорайоне 
Придонской активно развивается спортивная инфраструктура: площад-
ки для занятий физкультурой, многопрофильный бассейн, спортком-
плекс, ледовый каток и стадион, на котором ежегодно проходят соревно-
вания городского и областного уровней.

Постоянное сотрудничество связывает сенатора с футбольной ко-
мандой «Строитель» из воронежского микрорайона Придонской, ко-
торая была создана под его патронажем. Команда является безуслов-
ным чемпионом. В 2024 году она стала победителем сразу трех турниров: 
Чемпионата, Кубка и Суперкубка городского округа Воронеж по футболу 
среди взрослых команд, одержав 13 побед в 14 матчах. В 2024 году коман-
да «Строитель» стала 10-кратным чемпионом Воронежского городского 
округа по футболу среди взрослых команд, 10-кратным обладателем Куб-
ка и 6-кратным победителем Суперкубка города Воронежа по футболу.

С. Н. Лукин традиционно уделяет большое внимание развитию мас-
сового спорта в регионе, регулярно проводит встречи со спортсменами, 
оперативно реагирует на просьбы и обращения тренерского состава. Се-
натор обеспечивает максимально благоприятные условия для трениро-
вок игроков футбольной команды, оказывает содействие в приобрете-
нии спортивной формы.

IX. ОБЩЕСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
Деятельность С. Н. Лукина, направленная на поддержку и укрепле-

ние традиционных жизненных ценностей, нравственное воспитание мо-
лодого поколения получила заслуженное признание. За годы професси-
ональной и парламентской деятельности он неоднократно удостаивался 
государственных, региональных и отраслевых наград. В 2024 году дея-
тельность С.Н. Лукина также была отмечена. 
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• В 2024 году С.Н. Лукину вручена высшая награда Совета Федера-
ции – Почетный знак «За заслуги в развитии парламентаризма».

• В июле 2024 года губернатор Воронежской области А. В. Гусев под-
писал указ о награждении сенатора Российской Федерации С. Н. Лукина 
почетным знаком «Святитель Митрофан Воронежский». 

Награда присвоена за активную общественную деятельность, на-
правленную на популяризацию и укрепление традиционных жизнен-
ных ценностей, повышение уровня нравственности в обществе, и в свя-
зи с 70-летием. В своем поздравлении к юбилею губернатор А. В. Гусев 
назвал сенатора человеком-созидателем, заслуги которого известны да-
леко за пределами нашего региона, а вся жизнь юбиляра посвящена тру-
ду на благо людей.

С. Н. Лукин активно взаимодействует с Союзом строителей Во-
ронежской области, регулярно участвуя в его мероприятиях и собрани-
ях. Благодаря значительному профессиональному опыту в строительной 
сфере и глубоким знаниям в области парламентской деятельности, он 
выступает в качестве эксперта по вопросам анализа законодательной и 
нормативно-правовой базы строительства. Сенатор инициирует запро-
сы от регионального Союза строителей в различные инстанции, поддер-
живает инициативы профессионального сообщества, направленные на 
развитие строительного комплекса Воронежской области. Кроме того, 
С. Н. Лукин оказывает поддержку официальному изданию Союза – га-
зете «Строительство и недвижимость».

Работа в рамках руководства Воронежским землячеством
Сфера деятельности Воронежского землячества продолжает расши-

ряться, и значительный вклад в её развитие вносит первый заместитель 
председателя организации, сенатор С. Н. Лукин.

В 2024 году при активном участии Сергея Николаевича в рамках дея-
тельности РОО «Воронежское землячество» были организованы две зна-
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чимые инициативы: экскурсионная поездка в Москву для детей участ-
ников специальной военной операции из Воронежской области, а также 
посещение Совета Федерации студентами – уроженцами Воронежской 
области, обучающимися в правоохранительных вузах столицы.

С. Н. Лукин приложил значительные усилия для реализации данных 
проектов. Мероприятия были включены в план работы землячества, и 
их организация потребовала тщательной подготовки. Группа школьни-
ков была сформирована при тесном взаимодействии с Министерством 
образования Воронежской области. В экскурсии приняли участие бо-
лее двадцати учащихся 8–11 классов из различных сельских населён-
ных пунктов региона. См. ссылку

Воронежское землячество продолжает укреплять сотрудничество с 
Автономной некоммерческой организацией «Образ Будущего», оказы-
вая содействие в продвижении на федеральном уровне проектов и ини-
циатив, разработанных при поддержке АНО «Образ Будущего». Напри-
мер, участие в федеральных грантовых конкурсах, а также в конкурсах, 
проводимых профильными министерствами.

В конце мая 2024 года в Воронеже состоялось заседание наблюдатель-
ного совета Центра поддержки и продвижения общественных, государ-
ственных и муниципальных инициатив Воронежской области «Образ 
Будущего». На мероприятии первый заместитель председателя правле-
ния Воронежского землячества С. Н. Лукин представил перспективные 
направления взаимодействия АНО «Образ Будущего» и РОО «Воронеж-
ское Землячество», отметив, что сотрудничество между организация-
ми выходит на системный уровень. В ходе заседания была подчеркну-
та ключевая задача Воронежского землячества в Москве – всесторонняя 
поддержка региона. См. ссылку

https://cloud.mail.ru/public/tceb/XxUexvksJ
https://cloud.mail.ru/public/ZLe3/yExYDMZvo
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Поддержка движения студенческих отрядов
С. Н. Лукин активно содействует развитию движения студотря-

дов в Воронежской области. В начале июля в представительстве Во-
ронежской области в Москве при участии РОО «Воронежское Земляче-
ство» состоялся открытый разговор участников проекта «БАМ 2.0» от 
ВГТУ с сенатором РФ от Воронежской области С. Н. Лукиным, пред-
седателем правления землячества, директором базового научно-образо-
вательного центра «Проектирование, строительство и эксплуатация ли-
нейных объектов» ВГТУ В. А. Власенко, полномочным представителем 
губернатора Воронежской области при федеральных органах государ-
ственной власти РФ А. В. Аксёновым и заместителем генерального ди-
ректора АО «РЖДстрой» по организационному развитию и управлению 
персоналом Д. Д. Меркуловым.

В ходе встречи обсуждались вопросы дальнейшей работы участни-
ков стройотрядовского движения, которые проведут трудовой семестр 
на объектах «БАМ 2.0», а также перспективы их профессионального 
будущего в таких компаниях, как РЖД-строй и ДСК. В неформальной 
обстановке студенты смогли задать все интересующие их вопросы и 
получить максимально информативные ответы, а также услышать на-
путственные слова профессионалов.

В составе делегации Воронежского землячества сенатор С. Н. Лу-
кин в прошедшем году посетил Главный военный клинический го-
спиталь им. академика Н. Н. Бурденко в Москве. Там он встретился 
с земляками, получившими ранения в ходе специальной военной опера-
ции. Сенатор заверил бойцов, что окажет содействие в решении вопро-
сов, поднятых ранеными. С. Н. Лукин отмечает важность таких встреч 
для проработки направлений поддержки участников СВО и членов их 
семей. В Российской Федерации уже сформирована система мер под-
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держки участников специальной военной операции, которая продолжа-
ет развиваться. В дополнение к общероссийскому комплексу мер в реги-
онах приняты собственные программы. См. ссылку

Представители землячества вручили военнослужащим полезные по-
дарки и заявили о готовности оказать всю необходимую помощь.

В конце мая сенатор С. Н. Лукин принял участие в торжествен-
ном мероприятии, посвященном 30-летию Воронежской областной 
Думы. Он зачитал поздравление от Председателя Совета Федерации ФС 
РФ В. И. Матвиенко, адресованное руководству, депутатам всех созывов 
и сотрудникам аппарата Воронежского областного Парламента. А так 
же вручил награды депутатам за большой вклад в развитие парламен-
таризма, совершенствование законодательства Воронежской области и 
многолетнюю добросовестную работу. См. ссылку

В течение года сенатор С. Н. Лукин принимал участие в заседани-
ях Общественного совета при УФНС России по Воронежской области. 

 Обсуждались вопросы патриотического воспитания государствен-
ных гражданских служащих, также участие сотрудников налоговых ор-
ганов региона в волонтерском движении.

С. Н. Лукин не раз отмечал значимость и востребованность волон-
терской деятельности в современных условиях, о чём свидетельствует 

https://cloud.mail.ru/public/JpbM/AS7tSJgQJ
https://cloud.mail.ru/public/R8Zu/QdbRNp3QW
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и принятый федеральный закон о поддержке волонтерского движения в 
России – это наиболее масштабная модификация соответствующего раз-
дела законодательства с 1995 года. В частности, документ закрепляет пе-
речень конкретных мер поддержки волонтеров, а также статус ресурсных 
центров добровольчества. Расширены цели добровольческой деятельно-
сти, теперь в их число включено участие в проведении мероприятий по 
увековечению памяти погибших при защите Отечества и оказание под-
держки соотечественникам, проживающим за рубежом. См. ссылку

Необходимо также отметить большую общественную работу, ко-
торую проводит С. Н. Лукин, являясь членом Гражданского собрания 
«Лидер», членом попечительского совета ВГМУ им. Н. Н. Бурденко, по-
печительского совета АУК ВО «Дворцовый комплекс Ольденбургских». 
Сенатор курировал ход реставрационных работ объекта «Фельдшер-
ский дом» в составе Дворцового комплекса Ольденбургских.

X. РАБОТА СО СМИ
Информационная открытость общественной и политической дея-

тельности является неотъемлемым принципом сенатора Сергея Никола-
евича Лукина. Он придерживается позиции оперативно и компетентно 
доводить до общественности свою точку зрения по актуальным и злобо-
дневным темам.

Важнейшей составляющей информационно-разъяснительной рабо-
ты сенатора, направленной на повышение информированности населе-
ния, является взаимодействие со средствами массовой информации на 
федеральном, региональном и муниципальном уровнях. Используя воз-
можности востребованных целевыми аудиториями печатных СМИ, те-
левидения, радио, интернет изданий, а также социальных сетей, в 2024 
году С.Н. Лукиным была организована системная работа по освещению 
деятельности Совета Федерации и Комитета по федеративному устрой-

https://cloud.mail.ru/public/n4F4/dqCGv7ZeL
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ству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севе-
ра, членом которого он является.

Сенатор от Воронежской области общается с журналистами в фор-
мате интервью, брифингов, селекторов, пресс-подходов, письменных 
комментариев и т.д. Региональные СМИ сопровождают практически все 
местные мероприятия С. Н. Лукина. Выстроено оперативное информи-
рование журналистов о работе сенатора. Он разъясняет принимаемые 
верхней палатой российского Парламента решения, поднимает актуаль-
ные и злободневные темы. Среди них: государственная поддержка участ-
ников СВО и их семей, новый нацпроект «Инфраструктура для жизни», 
федеральный проект «Оценка йодной обеспеченности населения стра-
ны», предпринимаемые правительством меры, направленные на раз-
витие энергетики, жилищного строительства, на совершенствование 
законодательства в сфере возведения жилых домов по договорам с ис-
пользованием счетов эскроу, на борьбу с потребительским терроризмом 
при заключении договоров долевого строительства, на сокращение чис-
ла «долгостроев», на поиск взвешенного решения по льготной ипотеке. 

Также в СМИ вышел ряд комментариев С. Н. Лукина о социаль-
но-значимых законах, одобренных Советом Федерации, в том числе о 
продлении мер поддержки многодетных семей и новой модели высшего 
образования, о расширении возможности предотвращения чрезвычай-
ных ситуаций в регионах, об усилении ответственности за нарушение 
трудовых прав лиц с инвалидностью, а также об ужесточении мер ми-
грационной политики.

Кроме того, С. Н. Лукин информировал СМИ о результатах инспек-
тирования строительства особо значимых социальных объектов: дет-
ского центра реабилитации в Крыму, радиотерапевтического корпуса 
Воронежского областного онкологического диспансера, завода по про-
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изводству теплоизоляционных материалов в особой экономической зоне 
«Центр», музея Воздушно-десантных войск в Воронеже.

Деятельность сенатора Сергей Лукина, освещаемая в СМИ, также 
была направлена на благотворительность; всестороннюю поддержку ве-
теранских объединений, студенческих стройотрядов, ветеранов строи-
тельства БАМ; патриотическое воспитание; приобщение к массовому 
спорту. Освещалось в СМИ участие сенатора в социально значимых со-
бытиях региона избрания. Сергей Лукин активно выступал в СМИ с ком-
ментариями о значимости всеобщего участия в выборах президента РФ.

За отчетный период общий объем публикаций в средствах массовой 
информации с упоминанием Сергея Лукина составил 1149. Из них:

153 — в федеральных СМИ:
• На ТВ в эфире телеканала «Вместе РФ» — 13
• Публикации на официальном сайте Совета Федерации — 34
• Парламентская газета — 4
• Сенат-Информ — 2
• В иных федеральных СМИ — 100

Кроме того, новости о работе сенатора, активно публиковались в 
СМИ Воронежской области — региона избрания С. Н. Лукина. Из реги-
ональных 996 материалов о сенаторе, сюжетов на телевидении – 42, на 
радио – 154, в печатных СМИ – 19, в интернет СМИ – 781.

Учитывая роль телевидения в формировании общественного мнения, о 
деятельности сенатора Российской Федерации С. Н. Лукина были подготов-
лены информационно-разъяснительные программы на основных региональ-
ных телеканалах – Россия-1 Воронеж, «ТВ-Губерния», «Россия 24» и «Ка-
бельное-ТВ». В том числе 14 выпусков программы «300 секунд с сенатором».

Пример: 13.12.24 Сайт газеты «Моё!»/Видео
https://moe-online.ru/news/news-partner/1209241
Сенатор Сергей Лукин встретился с общественниками и помог ре-

шить проблемы ветеранов и воинов СВО.

Систематически проводится работа по оказанию региональным пе-
чатным и электронным СМИ консультационной помощи при подготов-
ке материалов. Результатом проведенной разъяснительной работы стал 
выход точных, юридически корректных материалов, объективно отра-
жающих позицию Совета Федерации ФС РФ.

https://moe-online.ru/news/news-partner/1209241
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Сенатором ведется активная работа, направленная на информирова-
ние жителей региона о законопроектах, одобренных в ходе заседаний 
Совета Федерации, и разъяснение сути нововведений.

Пример: 19.12.24 Комсомольская правда
https://www.vrn.kp.ru/daily/27675/5027251/
На заседании Комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению и де-
лам Севера был рассмотрен законопроект «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты РФ», направленный на борьбу с по-
требительским терроризмом при заключении договоров долевого стро-
ительства. Сенатор от Воронежской области Сергей Лукин принимал 
самое активное участие в формировании предложений по корректиров-
ке действующего законодательства.

— Тот документ, который мы проработали на заседании комите-
та, очень важен и необходим для нормальной работы строительной 
отрасли. Я бы выделил в нем три основных положения, которые спо-
собны значительно облегчить работу строителей. Первое – законопро-
ект предполагает возможность применения застройщиками собствен-
ных стандартов качества при заключении договоров долевого участия. 

Второе – минимальный срок гарантии застройщика на отделку по-
мещения сокращается до одного года. Третье – максимальная сумма, 
которую может взыскать дольщик, в случае выявления недостатков, 
не может превышать трех процентов от стоимости жилья, пропи-
санной в договоре. Я считаю, эти меры сейчас необходимы, поскольку 
строительная отрасль является системообразующей. От нее зависит 
устойчивость экономики государства, — пояснил Сергей Лукин. 

Кроме того, в связи с праздничными и торжественными события-
ми регулярно готовятся тексты поздравлений для публикации в прессе. 
Стоит отметить, что, по мнению медиа-сообщества региона, С. Н. Лукин 
является одним из самых влиятельных ньюсмейкеров.

По итогам 2024 года С. Н. Лукин традиционно вошел в федеральный 
рейтинг «Медиологии» «ТОП-50 сенаторов» (38-е место).

 https://www.mlg.ru/ratings/vlast/senators/13646/

Активность С.Н. Лукина в соцсетях отражена, в основном, на лич-
ных аккаунтах сенатора в соцсети «Одноклассники» (2839 подписчи-
ков) и телеграм канале (1664 подписчика). За период январь-декабрь 2024 

https://www.vrn.kp.ru/daily/27675/5027251/ 
https://www.mlg.ru/ratings/vlast/senators/13646/
https://www.mlg.ru/ratings/vlast/senators/13646/
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года в соцсети «Одноклассники» опубликован 91 пост. Посты получили 
218 комментариев и 48 репостов. Количество просмотров достигает 182 
тыс..

В Телеграм канале сенатора РФ Сергея Лукина опубликован 91 пост. 
Посты получили 158 репостов. Количество просмотров достигает 1,5 
тыс..

Также 224 публикации с упоминанием сенатора (с общим количе-
ством репостов – 216, комментариев – 64) выходили на страницах реги-
ональных СМИ в соцсетях, а также в популярных городских пабликах с 
численностью подписчиков до 415 тыс. человек.
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